

MINUTA

1 A Ata da 55ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros
2 do Baixo Paranaíba – CBHPN3 realizada aos 06 dias do mês de agosto do ano de 2019,
3 às 08h30min na sala de reuniões da AMVAP – Associação dos Municípios da
4 Microrregião do Vale do Paranaíba, situada na Av. Antônio Thomaz Ferreira Rezende,
5 3.180 – Distrito Industrial, Uberlândia/MG, com a instalação do quórum exigido no
6 Regimento Interno do CBHPN3. Estiveram presentes os seguintes conselheiros titulares:
7 Guilherme de Oliveira Bueno (IEF); Ademar Franco Guimarães (EMATER); Elaine
8 Aparecida Santos Oliveira (P.M. Araporã); Maria Martins Pedrosa(AMVAP); Sandro
9 Domingues Parreira (P.M. Monte Alegre de Minas); Maria Clara Machado Alessi Ferreira
10 (P.M. Uberlândia); Maria Eduarda R. da Cunha Gonçalves (FIEMG); Wederson Nunes
11 Cardoso (APRC Piedade); Dênio Drummond Procópio (CEMIG); Valdo Cezar Ferreira
12 Ramos (PM.Cachoeira Dourada); Anamaria Moya Rodrigues (Hidrosal); Eurípedes
13 Luciano da Silva Júnior (FONASC); Gustavo Bernardino Malacco da Silva (ANGÁ); Leila
14 Ferreira de Rezende (AMEDI); Roberto Parente Correia (ARPA/ Santa Vitória); Marisa
15 Malfer de Moraes (OAB 44ª Subseção); Antônio Giacomini Ribeiro (ABES); e os
16 conselheiros suplentes: Fernando Oliveira Franco (EPAMIG); Eduardo Siquieroli (PCMG);
17 Maurício Garvil (Usina Couripe); Janahina Aparecida Borges (PM Canapolis); Lucimar
18 Alves de Almeida Gonçalves (FONASC); Antônio Geraldo de Oliveira (AMEDI); Clarimério
19 Mamede Ferreira (COPASA) e convidados Delmas Luiz Botta (Secretaria Municipal de
20 Meio Ambiente e Agricultura de Araporã); Fernando F. Martins (Secretaria do Meio
21 Ambiente de Araporã). O presidente Gustavo conferiu o quórum e iniciou a reunião
22 cumprimentando a todos e prosseguiu fazendo um breve comentário sobre os itens da
23 pauta. E em seguida passou a palavra para a secretaria Elaine que informou das
24 substituições dos conselheiros e desejando a eles boas-vindas. Sendo estes Janaína da
25 Prefeitura de Canópolis que substituiu o conselheiro Dyonis Fabricio, Maria Eduarda da
26 FIEMG que substituiu o conselheiro Thiago, Maíra Rodrigues substituindo a conselheira
27 Cyntia Correia do IEF e da Prefeitura Municipal de Campina Verde, Marcos Roberto
28 Ferreira e José Humberto de Assis que são os novos membros do conselho. Elaine voltou
29 a palavra para o Presidente Gustavo Malacco que reforçou as boas-vindas ao Comitê. E
30 destacou a contribuição que o conselheiro Thiago deu ao Comitê e informou que ele
31 agora assumiu um novo desafio, que é estar à frente das Aguas da bacia de Usuário do
32 Rio Araguaia (ABHA) e que agora passará a contribuir de uma forma mais ligada aos
33 recursos Hídricos. E ressaltou todo o papel que ele teve a frente do Comitê. Em seguida
34 informou sobre os ofícios recebidos da Secretaria de Estado de Desenvolvimento
35 Agrário - (SEDA) comunicando a renúncia das cadeiras ocupadas em todos os Comitês
36 do Estado de Minas Gerais. E o outro oficio 17/2019 que foi encaminhado pela ONG
37 Angá a SUPRAM, uma consideração ao Plano de Ação Dos Recursos Hídricos dos
38 Afluentes que existe uma área sujeita a restrição de uso com vistas a proteção dos
39 recursos hídricos e dos ecossistemas aquáticos, e recomendou aos órgãos competentes
40 que não concedam outorgas ou licenciem empreendimentos que causem mudanças
41 significativas nos ambientes lóticos inseridos na calha do Rio Tijuco. Ressaltou que essa
42 foi uma informação que a ANGÁ repassou a SUPRAM no âmbito de licenciamento nesse
43 tipo de empreendimento, que foi enviado no dia 8 de abril de 2019. Passando para o
44 item 2 da pauta, colocando em regime de votação a 54ª Reunião Ordinária que foi

MINUTA

45 aprovada pelos presentes com uma abstenção da FIEMG. Em sequência colocando em
46 regime de votação a 4ª Reunião Extraordinária, aprovada. Com uma abstenção por parte
47 da FIEMG. Quanto ao item 3 da pauta a discussão da Minuta de Modelagem Institucional
48 para o Sistema de Gerenciamento de Recursos Hídricos de Minas Gerais. Gustavo falou
49 sobre a questão da modelagem institucional na última reunião do Fórum Mineiro
50 realizada nos dias 14 e 15 de maio, também no conselho Estadual de Recursos Hídricos,
51 foi apresentado um modelo conforme disciplinado no Conselho de Recursos Hídricos.
52 Uma modelagem Institucional para o sistema de gerenciamento de Recursos Hídricos e
53 que conforme o que o plano Estadual já dizia, veio a questão econômica e Hidrográfica,
54 vários modelos. Ressaltou que na época tanto no Conselho Estadual quanto o do Fórum
55 ficou uma definição por parte do IGAM que os comitês de Bacias seriam ouvidos nessa
56 discussão, Gustavo falou que após essa reunião foi apresentado um modelo que consta
57 no plano Estadual de Recursos Hídricos uma Modelagem de 14 unidades de
58 planejamento relacionado aos Comitês de Bacia em Minas Gerais. A proposta do Fórum
59 Mineiro seja apresentada e sinalizou a possibilidade de ser aprovada ou não ou se muda
60 um ponto ou outro. Gustavo perguntou aos conselheiros se tinha alguém para se
61 manifestar, todos ficaram em silêncio, e sendo assim ele entendeu que concordaram
62 com esse encaminhamento e agradeceu a eles. Retornando a reunião para o item 4 da
63 pauta Deliberação ad referendo que recomendou para avaliação do CBH Paranaíba as
64 propostas do Instituto Estadual de Florestas (IEF), da Superintendência de Água e
65 Esgotos de Ituiutaba e do Consórcio Público Intermunicipal de Desenvolvimento
66 Sustentável do Triângulo Mineiro e Alto Paranaíba (CIDES) referente ao Edital de
67 Chamamento Público ABHA Nº 001/2019: Diretoria /PN3. Gustavo informou que houve
68 uma resposta rápida e que as três instituições apresentaram propostas sendo duas em
69 tempo hábil e que não houve tempo para colocar esse assunto na Plenária e que havia
70 uma necessidade de tomar decisão rápida, e então a Câmara Técnica (CTIL) se reuniu
71 para tomar a decisão e que a diretoria daria um Ad Referendo e chegaram duas
72 propostas do (CIDES) e do (IEF), e que um dia antes da reunião chegou a proposta do
73 SAE) de Ituiutaba, e que foi deixado a decisão para a Câmara Técnica, (CTIL) para que
74 pudesse acolher o projeto. Gustavo reforçou que era um bom projeto. E sinalizou que
75 as três propostas foram recomendadas pela CTIL e que eram ótimos projetos. A CTIL
76 aprovou e encaminhou para a diretoria que deu um AD Referendum, mas informou a
77 todos que nenhum dos três projetos foram contemplados, e que o Projeto da SAE não
78 chegou a agência. Salientou que O do CIDES e do IEF não foram aprovados e que é uma
79 decisão técnica, mais que não impede uma decisão política e que se houver sensibilidade
80 por parte da Câmara de entender que um dos projetos que sobraram pudesse ter uma
81 decisão política poderia tentar uma aprovação, numa reunião que Giacomini irá
82 participar. Gustavo criticou muito o Edital, na época da abertura, porque ele achou
83 muito duro em eliminar uma entidade por não se apresentar um item e que foi um Edital
84 ruim por não apresentar um item e salientou que foi feito às pressas e que houve uma
85 falha no Edital e que vai se trabalhar no Paranaíba para que se aprenda com os erros do
86 Edital e que é importante o IEF e o CIDES encaminharem um ofício ou um documento
87 dando sugestões para que o Edital seja melhorado, pra que seja um Edital mais efetivo.
88 Guilherme do IEF disse que ele é o responsável pelo projeto e informou que é muito

MINUTA

89 difícil fazer esse projeto com a confusão que se observa no Edital e tem alguns critérios
90 de uma Deliberação do CBH e que seria muito simples pegar esses critérios e colocar no
91 Edital que facilitaria muito e que alguns detalhes de itens que poderia ser abordados no
92 projeto, e que deveria estar nesse Edital e que houve outra confusão é que no propor
93 Edital existia um modelo de projetos e alguns itens desse modelo que estão na
94 resolução não foi colocado no Edital. Guilherme deixou registrado sua crítica para que o
95 Edital seja mais simplificado, o talvez um modelo de projeto um pouco mais simples,
96 que o Edital é muito confuso. Gustavo aproveitando a presença de Robson do IGAM e
97 preside o Comitê do Paranaíba, reforçou para que se busque no próximo Edital ser um
98 pouco mais justo, mais equilibrado e que fica registrado esse pedido Gustavo colocou
99 em aprovação o item da pauta em regime de votação a Deliberação Normativa AD
100 Referendum (ainda sem número), sendo referendada por unanimidade. Retornando a
101 reunião, passou para o Item 5 da pauta. Apresentação das atividades da Câmara
102 Institucional Legal (CTIL). Apresentação: Representante da OAB Marisa Malfer que
103 informou que foi convocada uma reunião para análise dos projetos. Sendo um do
104 (CIDES) Consorcio Público Intermunicipal de Desenvolvimento Sustentável do Triângulo
105 Mineiro e Alto Paranaíba e o outro do IEF- Instituto Estadual de Florestas, que chegaram
106 dentro do prazo e do da SAE que foi aceito mesmo que chegou fora do prazo estipulado
107 no Edital Marisa reforçou que haveria uma reunião, após a do PN3 para acolher o novo
108 Coordenador CTIL. Gustavo agradeceu a Marisa e deu continuidade à pauta do Item 6.
109 Apresentação das Atividades do Grupo de trabalho (GTAC) para a discussão do processo
110 de implementação da cobrança pelo uso de recursos hídricos e formato jurídico
111 institucional da Agencia de Bacia nos Comitês Afluentes Mineiros do Baixo e Alto
112 Paranaíba (CBH-PN1-PN3), Malacco passou a palavra para o Coordenador do GT Robson
113 do IGAM, que desejou um bom dia a todos e pediu desculpas pelo atraso. Robson
114 informou a todos que está como coordenador do GTAC, e foi instituído o GT em
115 deliberação conjunta dos dois Comitês e que teve uma reunião em maio onde foi
116 definido algumas diretrizes e foi feito uma segunda reunião em 04 de julho em
117 Uberlândia onde começou a ouvir algumas experiências em relação a representação da
118 proposta, e o GT aprovou a o Cronograma de trabalho até dezembro com reuniões
119 mensais. Ressaltou que dentro desse cronograma o GT vai procurar ouvir algumas
120 experiências em relação a cobrança dos recursos hídricos de algumas Bacias que já tem
121 essas propostas incrementadas e que nessa oportunidade teve a presença do Presidente
122 do CBH Paranaíba Sr. Breno Esteves Lasmar, onde ele falou da Experiência do Paranaíba
123 em relação à cobrança. Sinalizou que ouviu também o Presidente do CBH Araguari onde
124 ele relatou toda a experiência em relação ao processo de implementação a cobrança.
125 Relatou que teve uma discussão interessante na última reunião, em que um especialista
126 em finanças do IGAM E com as versões que havia trazido em relação ao que seria
127 cobrado hoje, algumas reflexões e alguns exercícios e que se de fato o que se cobra tem
128 atingido os objetivos. falou que ainda na questão da necessidade de recursos não pode
129 descuidar de que quando chegar o momento e que já estiver definido todos os
130 parâmetros da cobrança precisa fazer um ação benfeita de marketing aqueles que serão
131 os pagadores, ou seja usuários, esclarecimentos e conscientização e precisa ser bem
132 claro em relação aos objetivos de cobrança e que os representantes serão muito

MINUTA

133 importantes para essa articulação, porque essa conta vai chegar para o produtor rural
134 por exemplo, por ele estar mais longe da notícia, e o Industrial já está mais informado,
135 porque ele é mais urbano e tem respaldo maior institucional da própria FIEMG.
136 Ressaltou que outros usuários menos avisados, quando recebe a conta eles vão se
137 assustar, vão pensar que é mais uma conta que o governo vem dar na gente. Disse que
138 essa é a primeira reação que o pagador tem, e precisa mostrar essa questão de
139 Marketing e que o sentido dessa cobrança é porque, está sendo cobrado e que tem que
140 ter muito claro. São estudos que estão sendo feitos e como se está nesse processo de
141 discussão terão de ser incorporados. Falou ainda falou ainda que o próprio conselho
142 está discutindo as diretrizes para a implementação da cobrança e que se está num
143 momento importante das próximas cobranças implementadas. Com a palavra do zerado
144 todo o debito que existia. Falou também que há os trabalhos dos Comitês em parceria
145 com as Agencias de Bacias nesse sentido e que há um cenário melhor hoje em relação a
146 esse grande pacífico que tem outorgas e que a atua Gestão está trabalhando para isso,
147 disse que o contingenciamento de recursos e cobranças contínua na mesma, não ser
148 decisão liminar. Explicou aos presentes que a respeito do contrato de Gestão, ocorreu
149 uma publicação do Decreto 47.633 publicado em 03 de abril de 2019 e que foi um grande
150 avanço, e que era um compromisso do governo desde o governo passado, e que o atual
151 secretário foi mantido e também a diretoria do IGAM, e que felizmente o decreto veio
152 e que isso é um ponto positivo da gestão e isso vai ajudar muito, especialmente as
153 Agencias de Bacias e que nossa empresa está do mesmo jeito. E disse que houve uma
154 reunião com a SEPLAG e a Secretaria da Fazenda e que alguma representante. Informou
155 que o conselheiro Antônio estava na reunião e que ele poderia falar melhor. E também
156 que teve outro momento que teve na reunião foi a presença do Secretário Germano e
157 que foi o primeiro Encontro do fórum Mineiro, e que o secretario Germano reforçou
158 algumas questões e falou do decreto e que encaminhou essa discussão para uma
159 reunião com a secretaria da fazenda e que vai trabalhar para um fortalecimento dos
160 Comitês, e que encaminhou uma reunião com o Governador do Estado, mais que
161 infelizmente foi cancelada, pelo motivo que estaria em um evento em Campo Florido,
162 mas que a sinalização que a reunião ocorrerá. Gustavo passou a palavra para Antônio
163 que cumprimento a todos, e em seguida falou que participou da reunião do Fórum, para
164 os Comitês e que alguns representantes das unidades de planejamento de cada região
165 se reunirão com a Fazenda e a SEPLAG para falar da questão das entidades, os ritos para
166 administrar o dinheiro dos Comitês que não tem cobrança. Gustavo agradeceu as
167 palavras de Antônio e reforçou que vai defender que o Comitê está fazendo seu papel e
168 que o PN1 e o PN3 já têm uma discussão e que todos os GTS também têm uma discussão
169 em nível de GT, e o Comitê tem uma perspectiva de que em 1 ou 2 anos essa discussão
170 vai estar na Plenária e que tem uma grande possibilidade de que em 2021 esta cobrança
171 vai estar implementada. Passando para o Item 8 da pauta. Informe e definição para a
172 representação do CBH PN3 no Encontro Nacional de Comitês de Bacia Hidrográfica
173 (ENCOB) 2019. Gustavo disse que não recebeu por parte do IGAM critérios dessa
174 participação e que entende que a priori deve ser mantido o acordo da mesma forma do
175 ano passado de ao menos 01 representante por Comitê sem cobrança a ser financiado
176 para a participação nesse evento que será em outubro em foz do Iguaçu. Gustavo

MINUTA

177 manifestou seu interesse em participar como Presidente do Comitê representando a
178 Diretoria nesse Evento. Todos os presentes concordaram que ele fosse representante.
179 Giacomini falou que há uma proposta, do CBH Paranaíba, de fretar um ônibus e
180 disponibilizar vagas aos Comitês Afluentes, ele informou que assim que o levantamento
181 de interessados e orçamentário, for finalizado, será divulgado a todos. Gustavo reforçou
182 que a respeito desta vaga do PN3 gostaria de ouvir os conselheiros de quem teria
183 interesse, porque ele demonstrou interesse como Presidente do Comitê, ele entende
184 que seria importante porque há reuniões do Fórum do Mineiro no evento, e para isso
185 precisa do respaldo dos conselheiros para passar seu nome para o IGAM. Gustavo
186 destacou que teria de ter um ou mais nomes de reserva na sequência para que numa
187 eventualidade ir outra pessoa em seu lugar. Guilherme e Elaine se manifestaram
188 interesse em ficar na espera. Gustavo perguntou se pode respaldar seu nome, e todos
189 os presentes afirmaram que sim. Passando para o Item 9 da pauta, Informe e definição
190 para representação do CBH PN3 no Encontro de Comitês de Bacias Hidrográficas, a ser
191 realizadas em 13 e 14 de setembro de 2019 no município de Patrocínio (MG). O
192 Presidente Gustavo coloca seu nome à disposição da Reunião do Fórum Mineiro, mais
193 ressalta que teria disponibilidade somente no dia 13/08/2019. Gustavo informou que
194 como a reunião sendo aberta a quem tivesse interesse poderiam ir com seu próprio
195 transporte, mesmo porque seriam apenas 2 nomes indicados pelo Comitê. Elaine e
196 Sandro se manifestaram em ir nos dias 13 e 14. Em sequência passando para a pauta de
197 item 10 Assuntos Gerais, Gustavo perguntou se alguém teria algum comunicado a fazer,
198 ninguém se manifestou e em seguida passou para o encerramento. Gustavo, agradeceu
199 a todos pela presença. Desejou um bom retorno a todos presentes. Uberlândia 06 de
200 agosto de 2019. Seguem abaixo as assinaturas do Presidente Gustavo Malacco
201 Bernadinho da Silva e Elaine Aparecida de Oliveira.